

El Católico Balear.

CON LICENCIA DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Berard, 3, duplicado.—PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 1'25 Pesetas al mes.—Fuera 3'75 id. trimestre.



CARTA DE N. S. P. LEÓN XIII, PAPA POR LA DIVINA PROVIDENCIA, los Arzobispos y Obispos de los Estados Unidos de la América del Norte

(CONTINUACIÓN)

Por lo que atañe más inmediatamente á cultura intelectual, toda entera contenida en la práctica de las virtudes cristianas, han llegado á Nos referencias que Nos colman de júbilo é inundan Nuestro corazón de consoladoras esperanzas. Nos queremos hablar del aumento progresivo del Clero, de cada uno de los órdenes sagrados, del honor concedido á las congregaciones piadosas; de la prosperidad de las escuelas parroquiales, de las escuelas dominicales destinadas á la enseñanza de la doctrina católica y de las escuelas estivales; de la fundación de sociedades de socorros mútuos, de asociaciones de asistencia y de emplanza sin relegar al olvido las numerosas manifestaciones de la piedad popular.

Tan próspero estado de cosas, débese sin duda alguna en gran parte á los decretos y disposiciones de vuestros Sínodos, de aquellos, sobre todo, que fueron convocados y sancionados por la autoridad de la Santa Sede Apostólica. Pero también—y place á Nuestra alma proclamarlo muy alto—á las equitativas leyes que rigen la nación americana y á las costumbres de un Estado bien constituido. La Iglesia, efectivamente, goza entre vosotros, sin oposición por parte del Estado, de un régimen en el que no oprimida por ninguna traba legal y hallándose defendida contra la violencia por el derecho común y la equidad de la autoridad judicial, posee el abrigo de toda arbitrariedad, la facultad de vivir y obrar. Pero cualquiera que sea la verdad de estas observaciones, no es menos necesario rechazar el error que consistiría en creer que es preciso buscar en América el ideal de la condición de la Iglesia, ó que sería del todo legítimo y ventajoso que los intereses de la sociedad civil y los de la sociedad religiosa caminasen separados á la usanza americana. Pues si entre vosotros se halla la Religión católica respetada, y si ha llegado á adquirir la prosperidad de que hoy goza, debe atribuirse esto enteramente á la poderosa fecundidad que por derecho divino pertenece á la Iglesia, que, cuando nadie ni nada la pone obstáculos, derrama y propaga espontáneamente sus efectos; fecundidad que, sin embargo, produciría mayores frutos todavía si, á más de la libertad, gozase del favor de las leyes y del patronato de los poderes públicos.

En cuanto á Nos, y conforme á lo que Nos han permitido las circunstancias, no hemos cesado de conservar y afirmar, entre vosotros, la Religión católica. Por este motivo, Nos hemos procurado especialmente la realización de dos cosas: la una desarrollar los estudios, y la otra, hacer más completa la administración de los intereses católicos.

En efecto, aun cuando se contaban en América muchas Universidades, y Universidades célebres. Nos hemos juzgado bueno, sin embargo, que hubiese una fundada por la Santa Sede Apostólica é investida por Nos con todos sus derechos en la cual los profesores católicos instruyesen á los que quisiesen saber desde luego, las ciencias filosóficas y teológicas, y después cuando los recursos y las circunstancias lo permitieran, las demás ciencias, especialmente las que nuestra época ha creado ó perfeccionado.

Toda erudición, en efecto, sería incompleta si á ella no se uniese el conocimiento de las ciencias modernas. En este ávido concurso de los entendimientos, en una época en que el deseo de saber, laudable y digno por sí mismo se ha extendido tanto, conviene que los católicos precedan y no que vayan detrás. Por esto es preciso que penetren en las profundidades de toda ciencia, que ejerciten con ardor su espíritu en la investigación de toda la verdad y, en cuanto sea posible, en la indagación de toda la naturaleza.

Esto es, además, lo que la Iglesia ha querido en todo tiempo, y, por esto, siempre se ha aplicado á secundar con todas sus fuerzas y con toda solícitud los trabajos hechos para ensanchar los límites de la ciencia. Hé ahí por qué, Venerables Hermanos, en carta que Nos os dirigimos en 7 de Marzo de 1889, instituímos en Washington, capital de Vuestros Estados, una Universidad para la juventud deseosa de recibir instrucción superior. Dicho sitio os ha parecido á vosotros mismos, según testimonios que lo han afirmado, como el mejor que elegirse pudiera para este género de estudios.

Deliberando á este propósito en Nuestro consistorio con Nuestros Venerables Hermanos los Cardenales de la Santa Iglesia Romana, Nos declaramos que era Nuestro deseo que en esta Universidad se tuviese por ley la de unir la instrucción y la ciencia con la conservación de la fe, para formar á los jóvenes, no menos en la Religión que en las artes liberales.

También huimos de resolver que el cuidado de presidir la sana dirección de los estudios y la buena educación de los jóvenes, habría de confiarse á los Obispos de los Estados Unidos, y que los poderes y el cargo de canciller, según así se llama, se conferirían al Arzobispo de Baltimore.

Gracias á Dios, los comienzos de esta Universidad han sido felicísimos. En efecto; casi inmediatamente después, en el momento mismo en que celebráis el solemne centenario del establecimiento de la jerarquía eclesiástica en los Estados Unidos, se inauguró ahí la enseñanza sagrada, bajo los mejores auspicios, en presencia de Nuestro delegado. Desde entonces, Nos hemos sabido que la enseñanza de la Teología estaba encomendada á hombres notables, en quienes se unía el mérito del talento y de la ciencia á insigne fidelidad y á una gran obediencia hacia la Sede Apostólica.

No hace mucho tiempo, Nos sabíamos también que, gracias á la liberalidad de un sacerdote piadoso, se habían añadido nuevos edificios á los antiguos para dar la enseñanza de las ciencias y de las letras; al mismo tiempo que para comodidad de los seminaristas y de los legos, Nos esperamos que este ejemplo tendrá fácilmente imitadores. Nos conocemos el carácter de los americanos, y ellos mismos no ignoran que todo lo que gasten en libertades de esta clase, será recompensado por los grandísimos servicios hechos al bien de la nación.

Nadie ignora cuantos tesoros científicos y literarios han derramado por toda Europa las universidades de esta clase que la Iglesia romana fundó en épocas diversas, por propia iniciativa, ó que fundadas por otros fueron aprobadas por ella y desarrolladas, según sus reglamentos. Hoy, por no hablar de otras, bastará mencionar la Universidad de Lovaina, gracias á la cual toda la nación belga ve desarrollarse, por decirlo así, cada día, su prosperidad y su gloria. Análogos servicios y no menos abundantes deben esperarse fácilmente de la Universidad de Washington, si maestros y discípulos—de que Nos no hemos de dudar—obedecen de concierto Nuestras instrucciones, y si, alejando toda discusión y disputa, se concilian la simpatía del pueblo y del Clero.

(Se continuará.)

EL LIBERALISMO EN CASA

Hasta allí se nos metió el maldito, y tan adentro, que va á ser tarea difícil desalojarle; el antiguo lema español y cristiano discreto y piadoso «cada cual en su casa y Dios en la de todos» se ha reemplazado por este otro, egoísta é impío, «cada cual en su casa y Dios en la de ninguno.» He aquí la más típica expresión del naturalismo doméstico; he aquí toda la malicia y extensión de lo que nuestro Sardá y Salvañy, en una serie de artículos que por la muestra serán tan profundos y acabados como todos los suyos, apellida en frase gráfica *el liberalismo en casa*.

Apenas comenzada la serie y esbozada la materia ya se echa de ver que será fecundísima, y una simple ojeada por el interior de las familias cristianas convencerá al más reacio de que el ejercicio de la autoridad en los padres, el precepto de obediencia en los hijos, las relaciones de mutuo y cristiano auxilio entre los cónyuges, las recíprocas obligaciones en que se funda la sociedad heril, consecuencia de la doméstica, han sufrido radical y desdichado cambio y el orden de la familia está subvertido, y el estado general de las familias corresponde tan adecuadamente al estado político de la sociedad, que claramente se ve que la Revolución ha andado todo su camino, siendo lo más triste que en este terreno ha extendido el contagio á los mismos elementos sanos que refidos con la lógica suelen rendirse más de una vez ante el imperio de las malas costumbres y el dominio de la moda.

«La casa moderna—dice el mismo Sardá y Salvañy y en otro artículo suyo—en muchos puntos, más que un hogar parece un hotel, si es rica, ó un figón si es pobre. Allá se va á comer y á dormir como de paso, y aun eso no siempre, y pare usted de contar. Desterrado Dios de esas casas á la moderna, han emigrado con El todas las hermosas cualidades que constituían sagrada como un templo la antigua morada de la familia, y la hacían amable y deleitosa como un pedazo iluminado de cielo en medio de las amarguras y lobregueces de la tierra.»

Desterrado Dios en efecto, Satanás ha tomado posesión del hogar moderno, y así están á la orden del día el suicidio, el adulterio, la rebelión de los hijos contra sus padres, los mayores crímenes y las mayores vergüenzas; el liberalismo doméstico, en fin, que en todas partes ha de dar los mismos funestos frutos de perdición y de muerte.

Pero la Iglesia, nuestra amantísima Madre, para quien no pasan inadvertidas estas dolencias de la humanidad, y que con solícitud entrañable vela por el bien de sus hijos, ha acudido al remedio de estos males que todos deploramos y que en mucho ó poco á todos nos alcanza, y un Decreto reciente de Su Santidad fijó para el tercer domingo después de la Epifanía, fiesta especial con Misa y rezo propios en obsequio de la Sagrada Familia, independientemente de los días consagrados á Jesús, á su Madre Santísima y al Patriarca San José; es decir, como colectividad santa, como espejo de familias cristianas, como modelo y prototipo de lo que deben ser los padres y los hijos, y como lo fueron en más virtuosos tiempos.

Rotos ya estos lazos que hacían de la familia puerto seguro contra las tempestades de la vida, santuario bendito donde se rendía culto á la virtud y al deber, escuela de ejemplos sin manchura y de sanos consejos, apenas si quedan padres, hijos y esposos que merezcan tal nombre, y que entiendan y practiquen católicamente el cuarto mandamiento de la ley de Dios, en el cumplimiento del cual vinculó Dios tantos bienes y prometió tantas dichas y venturas aun en esta vida. Pero por eso mismo se hace más necesario poner el remedio oportuno, y enfrente de la casa liberal levantar el ejemplo de la casa de Nazareth, que muy de propósito é intencionadamente muestra á vuestra consideración y culto el Vicario de Cristo.

Sea ella nuestro consuelo y modelo; ¡vuelva á ser tú—acabaremos con el incausable propagandista católico—como en mejores tiempos fuiste, nido bendito del cristiano amor y de las más puras alegrías del pueblo fiel; archivo de sus más bellas tradiciones; arca santa de sus más nobles afectos; sagrario del más encendido culto á Dios, á la patria, á lo delicado de la niñez, al pudor y recatos del sexo débil, á la augusta majestad de los ancianos!

Sagrada Congregación de Ritos

Uno de estos últimos días tuvo la Sagrada Congregación de Ritos sesión preparatoria para examinar los milagros debidos á la intercesión del venerable Teófilo de Corte; el día 19 para discutir sobre las virtudes de la venerable Solimani, fundadora de las Batistinas, y el 29 se habrá reunido para tratar de las siguientes causas de Beatificación:

Del venerable Vicente Pallotti, fundador de la Sociedad de las Misiones de Roma.

Del venerable Juan Martín Moye, sacerdote de las Misiones extranjeras, fundador de la Congregación de las Hermanas de la Providencia de Saint-Dié.

Del venerable Gaspar del Búfalo, fundador de la Congregación de los Misioneros de la Preciosísima Sangre, de Roma.

Del venerable Francisco de Campo Rosso, capuchino, de Génova.

De la sierva de Dios Hermana María de Santa Eufrosia Pelletier, fundadora de las Hermanas del Buen Pastor, de Angers.

Del siervo de Dios Nicolás Biakovic, fundador del oratorio de San Felipe Neri, de Spalate y Obispo de Macarska.

Del siervo de Dios Miguel Le Nobletz, sacerdote.

Discutirá además sobre la validez é importancia del proceso referente á la santidad de la vida y virtudes del venerable Julián Mannoir, Padre jesuita de Quimper.

Sobre la concesión y aprobacion del Oficio y Misa propios del Beato Agustín, Obispo de Zagabria; del Beato Francisco Díaz, mártir de Sevilla; de San Tammario, Obispo y confesor, y de San Indoco, confesor, y del Beato Idesbaldo, abad cisterciense.

EL ATENTADO CONTRA BRISHA

Está unánime en reconocer la prensa extranjera la escasa importancia que debe darse, para ulteriores cuestiones, al atentado cometido por el general Fuentes en la persona del representante del emperador de Marruecos, Sidi Brisha. Ya hemos publicado en otra ocasión las declaraciones de la prensa inglesa, sobre este particular que tampoco le da exagerada importancia.

La prensa francesa y la belga abundan en parecidos juicios. *La Independance* de Bruselas hace las siguientes manifestaciones:

«Todo hace esperar que el deplorable incidente no tendrá las desastrosas consecuencias que se habían temido en un principio. El representante del emperador Abdel-Azis ha sido colmado de todo género de atenciones, destinadas á convencerle de la sinceridad de los sentimientos que le han sido expresados á propósito de la agresión del general Fuentes. Estas satisfacciones no han dejado de producir impresión favorable en el enviado marroquí.

«Según nuestras noticias, parece que ha dicho al Sr. Sagasta que había telegrafado á su Gobierno, diciendo que no debía darse importancia al acto de un hombre que estaba loco ó borracho.

«También parece que Sidi Brisha ha dicho que prolongaría su estancia en Madrid, esperando nuevas instrucciones de su Gobierno.

«Esto no es precisamente para complacer al Gobierno español. No es que el Sr. Sagasta tema complicaciones, ni pretensiones exageradas de parte del joven Sultán y de sus ministros; pero cómo se podrá ahora rehusar á Marruecos todos los detalles que reclame, para ejecutar las cláusulas del tratado que negoció el general Martínez Campos con el último Sultán, en Marzo de 1894?

«No es un secreto que Sidi Brisha estaba encargado de pedir largos plazos para el pago del resto de la indemnización, y para la delimitación de fronteras cerca de Melilla, fundándose para ello en las dificultades interiores que Abdel-Azis tendrá que vencer en sus estados.

«Es evidente que la diplomacia de Marruecos tratará de sacar partido del incidente para obtener más concesiones en las negociaciones con España.

«Felizmente todo el mundo comprende esta situación en los círculos políticos y militares de España. Se admite que el Gobierno tendrá que mostrarse muy bordadoso en las conferencias que ha de celebrar con Sidi Brisha; pero no se creará ningún obstáculo al señor Sagasta en asunto tan delicado, porque el amor propio castellano se ha puesto á prueba en esta aventura, y no hay sacrificio que no esté dispuesto á hacer para corregir la impresión que este atentado ha producido en el extranjero, y sobre todo en Marruecos, donde España desea conservar una influencia preponderante.»

Nos parecen muy atinadas las observaciones del colega.

LA GUERRA ENTRE CHINA Y JAPON

Sigue el cañoneo

Londres 7.—La flota china del Pei-Yang, que estaba en el puerto de Wei-Hai-Wei cuando fué atacada esta plaza por los japoneses, no se ha entregado aún.

Los buques enemigos continúan cañoneándola y varios de ellos han sufrido averías de consideración.

Buques á pique

Se han recibido noticias directas de Wei-Hai-Wei.

El bombardeo de los fuertes de la isla de Lin-Kung-Tan se prolongó durante el domingo y lunes últimos.

La flota china, que se colocó en posiciones para impedir el ataque de aquellos por los marinos japoneses, se batió con decisión.

El lunes consiguieron éstos echar á pique los buques de combate *Thiug-yuen* y *Cheng-yuen*.

Los dos son de acero y del mismo tipo, y eran los más poderosos de la escuadra.

Desplazaban 7.430 toneladas, tenían 308 pies y cinco pulgadas de eslora, 59 pies de manga; calaban 20 pies, la coraza era de 12 á 14 pulgadas y la velocidad máxima de 14⁵ nudos. Sus máquinas desarrollaban 6.200 caballos de fuerza y fueron construidos en 1881 y 1882.

Estaban armados con cuatro cañones de 30 centímetros y medio, dos de 15, ocho ametralladoras y dos cañones de tiro rápido.

Pérdidas de los japoneses

En el ataque contra Wei-Hai-Wei, las fuerzas terrestres japonesas estuvieron batiéndose durante tres días y sufrieron pocas bajas relativamente.

La segunda división perdió 120 combatientes entre muertos y heridos. La sexta división sufrió 115 bajas, de ellas 93 heridos. Entre los 22 muertos figura el general Oterx.

En la lista no aparecen incluidos los heridos leves.

Entre ingleses y chinos

El capitán Cartwright, comandante del cañonero inglés *Pigeon*, ha dado cuenta de una agresión de la soldadesca china, cuando el buque estaba el domingo último junto á los muelles de Naoking.

Los soldados del Celeste Imperio insultaron á los marinos británicos, los lanzaron piedras y arrojaron lodo sobre el cañonero.

El comandante formuló una reclamación ante las autoridades chinas; pero la gestión fué inútil, porque los funcionarios imperiales se desentendieron de las quejas de los ingleses y se negaron á dar satisfacción de ningún género.

Las grandes potencias y la paz

Según *The Times*, Francia, Rusia, Inglaterra y los Estados-Unidos están á punto de llegar á un acuerdo en favor de una intervención pacífica entre China y Japón.

El mismo periódico añade que el Japón se anexionaría ciertas islas y exigiría ciertos compromisos hasta que China completara el pago de una fuerte indemnización de guerra.

El Celeste Imperio abriría todos los puertos chinos al comercio y adoptaría el sistema monetario europeo.

Noticias varias

— Dice *El Siglo Futuro*:

Una pequeñez de *El Tiempo*:

«El Sr. Moret dijo ayer en el Congreso que hablaba como labrador.

«Es extraordinario este Sr. Moret, sobre todo cuando trata de defender ciertas cosas...»

«¡Labrador él! ¡Lo que se reirá la gente de Ciudad Real, que conoce sus triunfos como agricultor!»

Otros obtendrán menos.

Porque el Sr. Moret siempre que siembra recoge.

Y no todos los agricultores pueden decir otro tanto.

— Reunida la comisión nombrada para entender acerca del suplicatorio dirigido al Congreso con objeto de procesar al diputado monárquico federal Sr. Mella, por delito de imprenta quedó constituida bajo la presidencia del Sr. Salmerón y Alonso y nombrado secretario al señor conde de Casasola.

En breve emitirá dictámen proponiendo que se deniegue el suplicatorio.

— Entre las filas de la mayoría se han recogido firmas para una enmienda, que acaso defienda el Sr. Arias Miranda, de marcada tendencia autonomista con relación á la isla de Puerto Rico.

El hecho ha molestado y con razón, á los diputados antillanos que sustentan opiniones contrarias, y con los cuales no se ha contado absolutamente para nada, abusando, hasta cierto punto, de su patriótica condescendencia.

— Los directores del Mediodía y del ferrocarril directo á Barcelona, conferenciaron en el ministerio de Fomento con los señores Puigcerver y Canalejas, resultando que las rebajas especiales en sus tarifas implican un aumento de 55 céntimos en el precio de la fanega de trigo nacional.

Esta cuestión, sin embargo, es independiente del estudio que continúa haciéndose para obtener mayores ventajas de todas las Compañías reunidas, á cambio de ciertas concesiones que les hagan.

— Los alcaldes de Rota, Medina Sidoria, Arcos de la Frontera y otros pueblos importantes de la provincia de Cádiz, manifiestan al señor gobernador civil haberse presentado numerosos grupos de obreros exigiendo socorros.

Las autoridades se hallan imposibilitadas de socorrer á las clases proletarias, las cuales carecen de recursos de todo género, después de las pertinaces lluvias reinantes.

— La Dirección general de Aduanas abre concurso, por espacio de tres meses, con objeto de adjudicar un premio de 2.000 pesetas al autor del mejor sistema de marchamos que se presente y sea preferible al que en la actualidad se usa.

— El Ayuntamiento de Ciudad Real ha acordado que venga á Madrid una Comisión representando á la Corporación municipal para que, cerca del gobierno, gestione se ceda al pueblo la posesión de las murallas de la ciudad.

— Del puerto de Barcelona salieron en la última semana para Cuba, 7.333; para Puerto Rico, 819; para Montevideo, 2.304 y para Buenos Aires, 1.874 pipas de vino tinto.

Noticias telegráficas

Roma 7.—Su Santidad Leon XIII ha asistido en la mañana de hoy en la capilla Sixtina á las horas fúnebres, con motivo del aniversario del fallecimiento de Pío IX. El Cardenal Parochi celebró la Misa, á la que asistieron los Cardenales, Cuerpo diplomático, patriciano romano y numerosos extranjeros.

Washington 9.—En el Mensaje dirigido al Congreso por el presidente de la República, Sr. Cleveland, se anuncia que con objeto de mantener las reservas del oro en el Tesoro, el Gobierno está negociando con casas formales la compra de 65 millones de oro, con ayuda de la emisión de 6.240.000 bonos al 4 por 100, pagaderos en especies metálicas y de duración de treinta años.

Paris 9.—Un violento incendio ha destruido en Agon el depósito de drogas de la Droguería central del Sudoeste. Hay que lamentar algunos bomberos heridos.

Las pérdidas materiales ascienden próximamente á 500.000 francos.

Telegrafían de Shanghai á la Agencia Havas que la caballería japonesa ocupa todos los caminos próximos á Chetú, preparándose los japoneses á atacar la ciudad por tierra y por mar, después de previo aviso á los extranjeros para que se retiren de la ciudad.

Una horrenda catástrofe ha ocurrido en Hossos (Suecia); hundióse la techumbre de una fundición á causa del enorme peso de la nieve en ella amontonada, habiendo que lamentar 12 muertos y 11 heridos graves.

Según telegramas procedentes de Gefte, esta catástrofe ha causado verdadera consternación en Suecia.

Las autoridades de Ismidt, según telegrafían de Constantinopla, habiendo detenido al superior de una comunidad francesa de la orden de la Asociación, el embajador de Francia ordenó al comandante del aviso *Le Petrel* que desembarcaran los marinos armados y con bandera.

El prelado ha sido puesto en libertad tomando solemnemente posesión de su convento, protegido por las bayonetas de los marinos del *Petrel*.

M. Cambon, embajador de Francia, exige ahora por el Mutassérif castigo severamente á los que pretendieron al prelado, violando los tratados por los cuales se concede protección á los misioneros extranjeros.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE MAÑANA.

S. Gregorio II, papa; Sta. Catalina de Ricci, virgen; S. Benigno, mártir; Sta. Fúscia, virgen.

S. GREGORIO II, PAPA

La imperial ciudad de Roma fué cuna de este Santo, quien desde joven abrazó la observancia regular de S. Benito, y por sus brillantes ejemplos de acrisolada virtud, por su vasta erudición en las cosas de la fe y disciplina, por su encantadora elocuencia y constante firmeza en defensa de los derechos de la Iglesia se hizo muy recomendable á toda clase de personas. Murió en el Señor á 13 de Febrero el año 731.

OFICIO DIVINO

Día 13. FERIA 4. De S. Raymundo de Peñafort, confesor. *Blanco. Doble.* En las vísperas desde la capitula de S. Juan Bautista de la Concepción, com. de S. Raymundo y de S. Valentín, mártir.

En la ciudad de S. Francisco de Salas, obispo y doctor.

INTENCION GENERAL PARA ESTE MES

Progresos en el amor al prójimo

ORACION COTIDIANA.

«Oh Jesús miol por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que probemos cada vez mejor, no de palabra sino con las obras, que amamos á todos, hasta á nuestros enemigos.

PROPÓSITO

Ejercitar con el prójimo al menos alguna de las obras de misericordia.

CULTOS

Mañana miércoles.—En San Jaime, continuarán las Cuarenta Horas; exposición á las seis y media; á las nueve y media horas y misa mayor. Al anochecer, Rosario, meditación, estación y la reserva.

CORTE DE MARÍA.

En Santa Magdalena, á la Virgen de los Remedios.

GACETILLA LOCAL

UN CUADRO NOTABLE

Torres acaba de trasladar al lienzo un episodio de la Conquista, la entrada del rey D. Jaime en la ciudad de Palma.

El artista se nos muestra en este cuadro, de cuerpo entero: hombre pensador é impresionable, poeta y filósofo, naturalista y prendado de lo bello.

Allí se ve la historia de la Conquista y también la piadosa leyenda; una avalancha de espafíoles valerosos derribando moros, cual tumba el vendaval la siembra espigada; el ambiente es cálido, la sangre y el horror se ven por doquiera; apenas una nube blanca se cierne en el azul de los cielos, es la Virgen sin mancha protectora de los cristianos.

En primer término algunos moros han mordido el polvo; un fraile de la Orden de la Merced, San Pedro Nolasco, se adelanta con el signo de la redención en la mano anunciando el poder de Cristo sobre las huestes de Mahoma, el triunfo del espíritu sobre la carne pecaminosa. Este fraile no recuerda aquellos tiempos magnánimos en que las conquistas se emprendían y se realizaban al calor de una idea grande y generosa, á diferencia de nuestros tiempos en que vamos á la conquista de los mercados.

En pos, viene á todo correr la caballería hollando turbantes; hay un movimiento, una vida tan grande en esta composición, que no es posible mirarla sin emoción vivísima.

Pero, el artista ha sabido sacrificar á maravilla lo accesorio, para concentrar todo el interés del cuadro en la figura principal; la apostura marcial y simpática del caudillo cristiano, el fogoso ímpetu de su noble corcel que tasca el freno de rabia, el movimiento bélico de los contendientes, la polvareda que la acción levanta, la agresión terrible, la matanza, todo respira horror, grandeza, valor y entusiasmo.

La actitud del rey es solemne, pintoresca y acertadísima; vestido de reluciente malla, adornada la frente con airoso casco, enardece á los suyos mirando por la derecha; el caballo obediente al rigor del freno dobla su cabeza hacia la izquierda, y este contraste de movimientos anima y armoniza el conjunto.

Si se quiere, las estatuas ecuestres de la antigüedad clásica son más graves y majestuosas, pero no se descubre en ellas la vida que sólo dá la acción y el contraste.

Yo veo en el D. Jaime de Torres, elegancia y también majestad, firmeza y acción. El movimiento es la vida.

Pero ¿qué diré del brioso animal que monta el Conquistador? Repetiré la frase de un inteligente que me acompañaba hace pocos días en el taller de Torres: «Este caballo es el cuadro.»

Sabía que Torres era maestro en el arte difícil de pintar caballos, sin reputarlo por esto un Meissonier; hoy creo firmemente que ni Pradilla, ni Cusachs lo aventajan.

La obra va destinada á la iglesia de la Merced.

Nuestros potentados solo compran los cuadros de pacotilla que nos trae el comercio. La iglesia católica, aunque pobre y con fama de oscurantista, sigue siendo la verdadera protectora de las artes bellas. P. BLANES.

Siendo de interés para el comercio y el público en general el restablecimiento de la comunicación telegráfica con las islas Canarias, copiamos de un periódico de Madrid, de 8 del actual, lo siguiente:

A causa del temporal reinante en el Atlántico, el *Dacia* no ha podido dejar aun expedida la comunicación por el cable de Canarias.

Las últimas noticias que tenemos de dicho buque, alcanzan sólo al día 2 del actual, en cuya fecha pescó el cable á banda Cadiz y estuvo en comunicación con la casita de amarre de dicho puerto.

Dos días antes había pescado la otra punta del cable á banda Tenerife, y se supone que haya tenido necesidad de dejar boyadas ambas extremidades, sin poder empalmarlas, á causa del mal estado del mar.

Se cree que el *Dacia* procurará sostener-

se en las aguas de la avería esperando aprovechar una ocasión oportuna para empalmar ambas bandas.

Con gran solemnidad se celebraron ayer en la parroquial iglesia de San Nicolás las exequias en sufragio de la señorita D.^a María Bárbara Cotoner y Verí, hija de los Excmos. Sres. Marqueses de la Cenía, á las que asistieron un concurso extraordinario.

El templo estaba severamente enlutado y en medio de la nave se colocó un tímulo alumbrado por doce gruesos blandones.

El Señor derrame el dulce bálsamo del consuelo sobre los atribulados corazones de los Sres. Marqueses y conceda al alma de la finada la corona que tiene preparada para las almas privilegiadas.

Sabemos que por el Ministerio de Gracia y Justicia ha sido propuesta al de Estado la concesión de la cruz de Carlos III al procurador del Colegio de Palma D. Andrés Reinés, á quien felicitamos por tan merecida distinción.

Se dice que el Alcalde accidental Sr. Guasp se propone dar una acertada disposición, y es que durante los tres días del próximo Carnaval quede prohibido terminantemente el arrojar por las calles y plazas públicas huevos rellenos de ceniza, confites y otras materias duras.

Muy bien Sr. Guasp.

En el vapor *Isleño* llegado ayer al puerto de Sóller, ha regresado de Madrid el Diputado provincial Sr. Martínez, á donde fué formando parte de la Comisión del Ayuntamiento de Palma para gestionar el favorable despacho de la cesión de las murallas y otros asuntos relacionados con el interés público de esta localidad.

Ayer en la casa de socorro del Ayuntamiento fué curado por el médico Sr. Malberti un operario de la fábrica de aserrar del Sr. Fontirroig,

El *Magisterio Balear* dice «quedan remitidas á sus destinos con el apoyo de los Sres. Senadores y Diputados de esta isla, las instancias que la Junta Directiva provincial ha firmado en representación de los Asociados para conseguir que el Estado se encargue del pago de haberes de primera enseñanza, y que por el Ministerio de Fomento se invierta el orden de preferencia para la provisión de escuelas por concurso, y en su virtud se conceda prioridad á los años de servicio sobre la categoría del título.

El viento huracanado que durante la noche del domingo sopló obligó á que se reforzaran las amarras de los buques surtos en nuestro puerto en previsión de evitar las averías que se temían.

A las altas horas viendo el guardián de la polacra goleta *Virgen del Carmen* el grave riesgo que corría el buque á causa de haber roto sus amarras, tocó la campana en señal de alarma, y al momento tres carabineros de mar y el sereno del muelle acudieron á prestarle auxilio, y después de muchos esfuerzos consiguieron amarrar convenientemente el buque.

De otro siniestro marítimo debemos dar cuenta, ocurrido en aguas del puerto llamado *La Torre Mayor*.

El buque naufrago es el laúd *San Sebastián*, de la matrícula de Alcudia, quien al encontrarse á unos 200 metros de la mencionada orilla zozobró, salvándose el patrón y dos marineros, faltando uno que se cree pereció.

Los naufragos pudieron lograr la quilla del buque, permaneciendo más de dos horas, de donde fueron recogidos, casi estenuados de frío, por la dotación de una embarcación de pesca.

Un caso de fecundidad ocurrió el sábado en esta ciudad. Una mujer que vive en la plaza de Coll, dió á luz dos varones y una hembra con toda felicidad, los cuales fueron bautizados en la parroquial iglesia de Santa Eulalia

Se encuentra vacante una canonía en la Catedral de Ibiza con cargo de catedrático de Matemáticas ó Física con Historia Natural, cuya provisión corresponde á la Corona, mediante oposición con término de 30 días que concluyen el 24 del actual mes de Febrero.

A las nueve de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente de Alicante ó Ibiza, el vapor correo *Unión*, con la correspondencia, carga y pasaje.

Datos estadísticos

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 8.—Varones, 4.—Hembras, 1.

Día 9.—Varones, 2.—Hembras, 7.

Defunciones

Día 10

Antonio Quetglas Cañellas, viudo, de 62 años, Hospital, de anemia.

Facundo Flores Horrach, de 1 año, calle del Carmen, de neumonía.

Juan Prats Torres, de 20 días, Arrabal, de bronquitis.

Antonia Bibiloni Alemany, de 6 días, calle de San Miguel, de inanición.

Concepción Bauzá Muntaner, viuda, de 56 años, calle de Berard, de congestión pulmonar.

Ana Vanrell Llompart, de 7 años, plaza de San Antonio, de coqueluche.

Día 11

Sebastián Campaner Crespi, soltero, de 16 años, Hospital, de tuberculosis.

Francisca García Salvá, soltera, de 54 años, calle de la Paz, de supuración pulmonar.

Margarita Estela Ferrer, casada, de 70 años, Son Sardiná, de afección cardíaca.

Juana Ana Bisquerra Berga, soltera, de 68 años, calle de Teresas, de encefalitis.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 12 Febrero—9 mañana

Barómetro	54'2 mm.
Termómetro seco	12'2 grados.
Id. húmedo	10'6 »
Mínima	9'2 »
Reflector	5'0 »
Dirección del viento	N.
Ascenso del barómetro en 24 horas	1'0 mm.

Parte oficial

SOCIEDAD GENERAL MALLORQUINA

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á la General para celebrar la sesión ordinaria del presente año, que tendrá lugar el día 24 del presente mes á las cuatro y media de la tarde en el local que ocupan las oficinas de la Compañía.

Lo que se anuncia para conocimiento de los señores accionistas.

Palma 8 de Febrero de 1895.—El Presidente P. J. Mateo Bosch.—P. A. de la J. de G. Manuel Guasp, vocal secretario.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 11 á las 7'15 n.

En el Senado se ha hecho una interpelación sobre la enseñanza religiosa en los Institutos.

El embajador marroquí ha tenido una nueva conferencia con el señor Groizard; esta noche van todos al teatro Español.

Madrid 11 á las 7'40 n.

Ha fracasado la avenencia con los representantes de Puerto Rico en la cuestión de reformas. Los conservadores presentarán una enmienda modificando el proyecto del Sr. Maura; acentúanse las dificultades.

Nombrábase canónigo de Mallorca á D. Enrique Reig.

Madrid 11 á las 8'50 n.

En el Consejo se ha acordado quitar el descuento de 10 por 100 á los empleados militares de Filipinas y rebajar el 5 por 100 á los de Puerto Rico, con objeto de compensarles el alza de los cambios.

En una conferencia con la embajada dícese que el Sr. Martínez Campos se ha mostrado deseoso de una transacción.

Madrid 11 á las 11'15 n.

Las veladas en los círculos zorrillista, centralista y federal han estado concurridas; abogábase por la unión y el Sr. Pí quiere que la imponga el pueblo. Es partidario de las ocho horas de trabajo. Entre los zorrillistas se han observado notas de retraimiento. Los centralistas convienen en la necesidad de educar al país para restablecer la república.

Madrid 11 á las 11'50 n.

En el meeting de los republicanos sueltos se han pronunciado varios discursos en favor de la unión, de la revolución y del retraimiento y se ha

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Ferro-Carriles

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7⁵⁰ mañana, 2¹⁵ y 3⁴⁵ (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: 2 (mixto), 7 m., y 5³⁰ tarde.

De La-Puebla á Palma: 7²⁵ m., y 5⁴⁰ tarde.

De La-Puebla á Manacor: 7²⁵ m., 2³⁰ y 5⁴⁰ (mixto) tarde.

Tren periódico.—De Inca á Palma, jueves y días de mercado, á la 1 tarde.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta Capital.

SALIDAS

Lunes, dos tarde, para Barcelona (vía Sóller).

Martes, cinco tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles, nueve mañana, para Ibiza y Valencia; y dos tarde, para Mahón (vía Alcudia).

Jueves, ninguna.

Viernes, cinco tarde, para Barcelona (directo).

Sábados, nueve mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos, dos tarde, para Barcelona (vía de Alcudia).

ENTRADAS

Lunes, nueve mañana, de Barcelona (vía de Sóller); y de Mahon (vía de Alcudia).

Martes, nueve mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles, nueve mañana, de Barcelona (directo).

Jueves, diez mañana, de Barcelona (vía de Alcudia).

Viernes, dos tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados, nueve mañana, de Barcelona (directo).

Domingos, ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahon, los sábados, 5 tarde.

De Mahon para Palma, los martes, 5 tarde.

COMPANÍA INGLESA

DE

SEGUROS MARÍTIMOS Y CONTRA INCENDIOS

LA UNION COMERCIAL

LONDRES

Capital

AGENCIA DE GRACIAS PONTIFICIAS

Fundada en 1886 por LA CRUZ Revista Religiosa

Gestiona con actividad y economía sin necesidad de documentos la Bendición Papal para recibir órdenes, celebración de primera misa; para matrimonios, bautismos, ingreso en religión y profesión religiosa; para enfermos y sus parientes hasta el tercer grado y la adquisición de reliquias, rosarios benditos por S. S., mosaicos y toda clase de gracias pontificias.

También gestiona sin necesidad de documentos ni atestado dispensas de 3.º y 4.º grado, de 2.º con 3.º ó 4.º sencillos ó duplicados por el coste de la tasa estampado en la Bula y el giro.

Esta Agencia no se encarga por nada ni por nadie de solicitar títulos nobiliarios, condecoraciones ni ninguna gracia puramente honorífica.

Para más detalles y prospectos dirigirse al administrador de La Cruz, Rusia 4, MADRID.

Del Centro General de Anuncios

SAN JOSÉ

FARMACIA Y LABORATORIO ANALÍTICO-GALÉNICO

DEL LICENCIADO

F. ANTICH É IZAGUIRRE

Colón, 34 y Siete Esquinas, 5—Palma de Mallorca

Este establecimiento se abrió el 12 del actual.

Cuenta con un Laboratorio dedicado exclusivamente á análisis, que le permite garantizar la pureza de sus medicamentos.

Usará de agua esterilizada, ó exenta de microbios por el filtro Chamberland Pasteur sin aumento de precio, en todas las recetas que lo exijan.

Cuando le lleguen de París los instrumentos encargados al efecto, analizará, cualitativa y cuantitativamente orinas, abonos, vinos, etc.

Hoy ofrece el análisis suficiente para averiguar la buena calidad de la leche.

De mujer á 2⁵⁰ pesetas.—De cualquier otra clase no adulterada 2 pesetas

EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.

El Anestésico Creus cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico, ni destruye el

ORNAMENTOS SAGRADOS

Gran depósito de géneros en telas y confeccionados y varios otros artículos para el culto al vino.

Se sirven encargos: Miguel Matas.

Juanot Colom esquina calle de Manra

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

Cuevas del DRACH

TÉRMINO DE MANACOR

—Ida y vuelta el mismo día—

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7⁵⁰ pesetas. Por cada persona de aumento 1⁵⁰.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en Manacor.

ANTIREUMÁTICO MARTORELL

Cura todas las dolencias conocidas con nombre de Reumatismo, ya sea éste, agudo ó crónico inflamatorio

PÍLDORAS MARTORELL

CONTRA LA TOS

Calman inmediatamente la Tos y facilitan expectoración

FARMACIA DE B. MARTORELL



cenjurado á los jefes de los partidos, especialmente al Sr. P. Acordados por aclamación el retarimiento. Tipografía Católica Balear, Bernabé, 3, duplicado.

El depósito de las acciones á que se refiere al artículo 25 de los Estatutos, podría verificarse en las horas de oficina hasta el día 22 del actual inclusive.

Ellos y la madre continúan en perfecto estado de salud.

El pulgar de la mano derecha, operado por el método de amputación de M. Volkmann, se ha curado con feliz éxito.